
研究会実施日 2017/2/15
研究会会場 宝塚大学

参加者数（除・宝塚大学） 28
アンケート回答率 93%

2016年度第2回私立大学図書館協会阪神地区協議会研究会アンケート集計結果　　　　　　　

Q1　（講演）テーマはいかがでしたか？
選択肢 回答数 ％

A 大変良かった 12 43%
B  良かった 14 50%

　　回答なし 2 7%

Q3運営方法、実施の流れはいかがでしたか？
選択肢 回答数 ％

A 大変良かった 11 39%
B  良かった 14 50%
C 普通 1 4%

　　回答なし 2 7%

回答・回収方法
項目 回答数 ％

手書き・当日回収 16 57%
Google フォーム・当日より2月22日まで 10 36%

　回答なし・未回収 2 7%

# Q2講演の感想 会全体に対しての意見、感想

1

デジタルアーカイブ化とオープンデータ化の事例
が見れて、わかりやすかったです。山本氏の講演
でのお話の中で、「資料は使われてこそ存在意義
がある」ということが、印象深く、あらゆるツールの
必要性を感じました。

ありがとうございました。

2 空欄 大変参考になりました。ありがとうございました。

3
資料が使えること（読める）が、利用を増やし、資
料そのものの価値が上がる。

実務に直結した研修を希望します。例えば、目録
講習会やリポジトリ講習会など。

4 デジタルアーカイブ化する意義がわかりました。 研究会のテーマがとても興味深かったです。

5
実際の例を色々見せていただけたので、後から
じっくり見てみたいと思います。話もおもしろかった
です。

普段、あまり見ることがなかったので（勉強不足で
した）、これからよく考えて、何か計画してみたいと
思います。

6
本学の貴重資料の公開を考える上でも参考にし
たいと思います。

お世話になりました。ありがとうございました。

7

山本氏・・・貴重な資料の公開にご苦労されたと思
います。
ＴＲＣ　・・・クリアな画面で、多機能なアーカイブに
圧倒されました。

空欄

8
デジタルアーカイブに対して立場もバックボーンも
違うものの、お二人とも経験やお考えに基づいた
個性あるご講演でとても興味深かった。

通常通りのプログラム進行であり、とくに不満では
ありませんが、講師や参加者とのコミュニケーショ
ンを促進できるような工夫があればさらに有意義
なひとときとなったのではないでしょうか。制作者と
直接にお話できるという貴重な機会ですので、イン
フォーマルな場があってもよかったのでは？、と思
います。お一人参加が多く、あまり他学との交流
に慣れておられない様子も感じましたし。研究会
の運営は難しいです。



9

豊富な資料をわかりやすい画像を用いて丁寧に
説明頂いた。
図書館における歴史資料の活用について、あらた
めてその可能性を実感できた。

空欄

10

山本先生の、デジタルアーカイブがあったからこそ
できたデータベース化のお話しが、とても興味深く
また意義深いものと思います。お話しの中で紹介
されたくずし字のOCR処理や、みんなで翻刻につ
いて、この方法が一般的になれば、と、希望を持
ちました。

田山様のお話しについては、各図書館が実際に
運用までにかかった期間（時間）、費用、人などに
ついて具体例があればさらに現実的にイメージが
できたと思います。

お二人のお話しはどちらもとても参考になりまし
た。ありがとうございました。

空欄

11
熱心にお話をしていただいたと思います。
公開方法がこんな形であるのだと思いました。

デジタルアーカイブへの取り組みの一端を聞かせ
てせていただき、どうもありがとうございます。

12
「デジタル化」に際して、使えるデータベースを視
野に、という内容があったと思います。大変参考に
なりました。

興味深かったです。ありがとうございました。

13 空欄 空欄

14
デジタルアーカイブ資料を使って、具体的に研究
していること等を伺うことができ、活用方法の提案
のヒントになった。

ＡＤＥＡＣ様のお話は大変面白く聞かせていただい
たが、大学図書館だけでは、いかんともし難い内
容が多く、参考にならないと思った。具体的にデジ
タルアーカイブを運用している大学からの方が参
考になるのでは？

15

貴重な資料のデジタルアーカイブ化について、貴
重なお話を伺うことができました。具体的な資料活
用事例については、特に原資料を頻繁に利用せ
ずとも研究が深められるメリットは大きいと感じま
した。

原本だけでは利用できない貴重な資料のままで
あっても、デジタルアーカイブにより価値が伝わ
り、利用が促進されることが実感できる内容でし
た。ありがとうございました。

16 空欄
参加させて頂き、本当に勉強になりました。ありが
とうございました。

17

講演①について：デジタル化と研究への活用につ
いて大変参考になりました。特定資料について
は、研究者が必要ということが改めてわかりまし
た。大量の古典籍資料を所蔵している場合は難し
いところですが・・・。
講演②について：様々な事例を紹介いただき参考
になりました。見せ方、検索、キーワードなど大変
工夫されていると思います。

貴重な機会をありがとうございました。今後の参考
にさせていただきたいと思います。

18
補助金獲得に成功したデジタルアーカイブ事業の
具体例をお聞きすることができ大変参考になりま
した。

今回の研究会実施に当たり、宝塚大学の関係者
のみなさまに大変お世話になり、ありがとうござい
ました。

19
非常にわかりやすかったです。田山さんのＰＣ画
面が正しく表示できていれば・・・。
お二方とも大変参考になりました。

ありがとうございました。エンディングが最高で
す！！

20
実際のデジタルアーカイブ化の話が聞けて参考に
なりました。

空欄



21

本日は貴重なお話をありがとうございます。
以前より、「賀茂禰宜神主図」のデーターベースを
拝見させていただいておりましたが、資料がデータ
ベース化された経緯、その意義を山本先生よりお
伺いすることが出来、資料への理解が深まりまし
た。
ＴＲＣ--ＡＤＥＡＣの田山氏のお話をもっともっと沢
山伺いことがありました。
外部予算の確保は困難な事も多いとは思います
が、各例から見る技術を見せていただき、図書館
でも新たな構想を立ててみたいと思いました。

本日はすばらしい時間をいただきありがとうござい
ました。

22

山本氏；実際作業されている方の声を聞くことがで
き、興味深かったです。
田山氏；プラットフォームに新しい技術を入れられ
ていること、事例が聞けて面白かったですが、ファ
ンドで構築してもその後どのように維持して行くべ
きか、今後の展開などを聞くことができればもっと
よかったと思います。

興味深いテーマを選んでいただきありがとうござ
いました。担当してくださった皆様に感謝申し上げ
ます。

23

これまで伺う機会の少ない内容のご講演で、たい
へん参考になりました。もう少し、大学図書館の事
例について詳しくご説明があればさらによかった
のではと思います。

お世話になり、ありがとうございました。

24

様々なデジタルデータの提供方法を拝見し、ただ
単にデジタル化するだけでなく、利用に適した情
報の形を考え提供方法していくことの重要性を学
びました。大変勉強になりました。ありがとうござい
ました。

空欄

25

【山本様の講演】
一次資料をこのような形で公開することは研究の
裾野を広げ、集合知を活かすことに大いに繋がる
非常に有意義な取り組みだと思います。
他の多くの史料デジタル化が、地域活性化策の一
部、ともすれば補助金の使い道として後付で準備
されがちなのに比べ、意義深いものであり、ぜひ
永続的に維持していけることを期待します。
【田山様の講演】
地域活性化のストーリーを紡ぐ施策の一部として
有益、というニュアンスでのお話と受取ました。そ
の意味では大変刺激的で、集客や経済効果も含
めた大きな流れについて、事例を深堀りして紹介
していただけると、より面白く、可能性を感じさせる
ことができたかなと思います。

個人的には、デジタル化の手順、使われた機材、
実際にスキャニングを行った業者などの情報があ
ると、とても参考になります。

26 空欄 空欄

付記

　アンケート結果をもとに講師と少し話しました。

興味がある人は、デジタルアーキビスト講座においでいただきたいです。

http://jdaa.jp/index.html

とのことでした。


